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□记者 吕高攀

“这台空气净化系统是我们
自主研发，集成空调和空气净化
系统，具备恒温、恒湿、恒净等多
项功能，拥有十多项自主知识产
权专利。”2 日，浙江星月电器有限
公司展厅内，星月集团总经理胡
婷婷指着被命名为“普京同款”的
空气净化系统介绍，这套价值上
百万的系统能够将一个面积 400
多㎡居住环境内部的空气始终保
持清新、洁净。

现场，胡婷婷表示，现在，“造
梦者”拥有国内外两只研发团队，
德国团队一直致力于新风系统和
智能控制的研发和创新，拥有多项
行业技术成果和发明专利，倡导节
能减排；国内物联网研发团队拥有

31 名 行 业 尖 端 技 术 人 才 ，主 攻
APP、智能和云技术。

短短几年时间，“造梦者”已
经拥有多项主要产品的核心技术
自主知识产权，其中授权发明专
利 5 项，授权实用新型专利 35 项，
软件著作权 1 项，完成科技成果转
化 16 项。

近几年来，我市企业凭借产业
高度聚集的优势，加大研发力度，
不断开拓创新。据市科技局统计
数据显示，截至 7 月份，全市累计
申请和授权专利分别为 43375 件
和 41161 件；特别是 2014-2016
年，全市专利申请和授权量快速增
长，年均增长幅度分别达到 25.5%
和12.9%。

我市深入实施创新驱动发展
战略，重点围绕创新资源引进、创

新主体培育、创新要素配置、创新
产业孵化、创新环境优化等方面，
多点发力、创新布局，积极打造链
条化、体系化、开放化的创新创业
生态和产业生态，实现了创新创
业服务能力和产业创新能力的整
体提升，为经济社会发展提供科
技支撑。

今年，我市推出首个产业发展
引导基金，由市财政先期出资一亿
元设立引导基金，吸引更多的风险
资本和社会资本设立子基金，对从
事科技成果转化项目和科技创业
企业进行股权投资。以鼓励企业
加大研发投入为目标，每年市财政
专门划拨 500 万元用于企业研发
经费投入专项奖励，进一步激发创
新主体活力。

大数据实现安全监管

314位“电大夫”
为企业保驾护航

汽车及零部件外贸出口增幅超五成

车业成“一带一路”沿线国家香饽饽

我市创新驱动打造创业和产业生态

近三年专利申请量年均增25%

大数据、物联网、云计算、人工智能⋯⋯

去年 11 月，通过最流行的先进科技与电网建

设相结合，我市逐步展开了智慧用电预警系

统的推广力度，真正让电网“聪明”了起来。

截至本月初，已有 314 位“电大夫”驻扎

在我市的化工市场、危化企业、石柱镇、古山

镇等地，帮助各企业在用电方面进行持续高

效地运行管理和设备维护。

“电大夫”实现安全监管
高温？火灾？似乎总有着千丝万缕的关

系。入夏以来，气温逐渐升高，居民和单位用

电量也随之增加，由此引发的火灾也较为频

繁，尤其是大功率用电企业更被列为安全监

管的重中之重。

“渤隆工贸有限公司、顺开金属制品有限

公司均发现有异常现象，数据显示其剩余电

流告警分别在 1296MA 和 2163MA，相关人

员快去排查具体情况！”上月初，智慧用电小

组运行维护主管施天连接连发现了 2 起用电

异常，经过技术人员快速赴现场检查，发现均

为暴雨天钢棚漏水至电气设备而产生的告警

现象。

近段时间，像这样被监测到的例子不甚

枚举，原因大多为积水潮湿、零配件损坏、机

器故障等情况导致。“企业在生产过程中，用

电出现问题的原因可大可小，但一旦因不设

防而触及火灾等事故，后果不堪想象。”施天

连说。

逐步推动用电管理规范化
随着智慧用电预警系统在我市全面铺

开，不少企业主意识到了其对安全生产的重

要性，纷纷把这位“电大夫”请回自家厂门。

“过去，用电隐患的发现主要依靠现场巡

查、客户报修等人工途径，缺少科学系统的监

测和校验手段，导致用电管理往往只能‘头痛

医头、脚痛医脚’。而现在有了智能电网数据

库，犹如为运维人员配备了一双洞悉全网的

‘眼睛’，通过大数据分析，可以将电网运行的

薄弱环节直观呈现，能够更好地保障电网健

康高效地运行。”智慧用电办公室生产主管李

宁表示。

在推行该预警系统的同时，相关工作仍

在持续做“加法”。据了解，目前市智慧用电

小组已逐步建立完善相关资料，设备故障调

换登记在册，对企业的监管数据、告警记录也

有详细记录，以便安全排查能够顺利进行，确

保监管不出现失误。并建立了岗位责任制，

制订设备安装操作规范，从监管人员层面加

强管理，提升“电大夫”的可靠性。

尽管如此，推进的过程中仍有一定现实

阻力。部分企业主的用电意识薄弱或少数企

业针对安全告警未能落实隐患清除，因而，眼

下，增强企业主安全意识与责任意识更是智

慧用电推广过程中的首要任务。

□记者 应柳依 实习生 徐筱婧

近日，记者从市
商务局获悉，今年上
半年，我市车业外贸
出口快速增长，出口
额 140104 万元，同
比增幅达24. 38% ,
其中汽车及零部件
出口涨幅尤为突出，
同比增长 51.63%,
整体车业外贸保持
强劲势头。

□记者 吕高攀

众泰汽车
出口增长超200%

“7 月底，最新一批 Z300 车型

整装完毕，他们将被陆续送到伊朗

经销商的手中，成为当地出租车和

公务用车。现在，我们输送至这些

国家的车辆非常受欢迎，几乎没有

库存。”2 日，众泰汽车国际事业部

总经理李强介绍。

今年，众泰汽车不断开拓新兴

市场，外贸出口呈现快速增长态

势。除了伊朗已经与当地一家公

司形成牢固合作关系之外，众泰汽

车在白俄罗斯、斯里兰卡、厄瓜多

尔等市场出口多款热销车型。据

统计，上半年，众泰汽车相继往“一

带一路”沿线国家输出各类车型达

11600 辆，出口金额 3.6 亿元，同比

增长227.65%。

徐李强表示，响应国家“一带

一路”战略倡议，众泰汽车在巩固

国内市场的同时，主动选择开拓国

际市场。目前，众泰汽车在白俄罗

斯的 KD 工厂工程正式开工，建成

之后，该工厂将具备20000辆整车

的生产能力。同时，位于伊朗的生

产线在该国相关部门的支持下也

正在实施产能扩建的工作。

在众泰汽车的带动下，今年我

市车业出口迅猛增长，外贸出口同

比增幅达 51.63%。据金华海关驻

永康办事处相关负责人分析，两个

方面原因促成我市车业出口快速

增长：伊朗、俄罗斯等“一带一路”

沿线国家经济形势好转，购买能力

增强；我市汽车相关产业集聚，零

配件采购、产品研发、人才交流等

优势相对明显，较高性价比的车型

获得国际市场普遍认可。

ODM输出
瞄准“一带一路”

“目前，我们的自主品牌‘奥捷

骑’在乌克兰等‘一带一路’沿线国

家颇受欢迎，当地多个大型的经销

商都对它非常感兴趣。”3 日，飞神

集团外贸部经理胡佩庆说，该公司

休闲运动车已经成功打入多个“一

带一路”沿线国家，喝上香甜的头

口水。

胡佩庆介绍，今年，经过多年

布局的“一带一路”市场开始发力，

成为公司外贸出口一个新的增长

点。与欧美成熟国家相比，缺乏成

熟品牌和渠道的“一带一路”沿线

国家是一个良好的 ODM 输出点，

尽管目前许多欧美老牌经销商开

始关注这些新兴市场，但是在这

里，大家都是同一起跑线，比拼的

是相互之间对市场的理解能力和

产品的开发力度。

与欧美传统市场输出不同的

是，飞神集团不断将公司自主研发

的新技术作为开拓新兴市场的重

要砝码，铆足劲头与欧洲好强一决

高低，复制此前在其他国家设立海

外服务点的经验，准备在乌克兰、

白俄罗斯、伊朗等国家铺设自主品

牌营销渠道，直接服务当地客户。

市商务局外贸科相关负责人

介绍，得益于各项外贸稳增长政策

措施效应持续显现，国家“一带一

路”政策释放的利好消息，使外贸

更为便利，如伊朗、东盟、白俄罗斯

等市场发展势头都比较好，有利于

我市外贸发展。

与之相对应，市商务局着重优

化出口结构调整，以发展自有品

牌、自主知识产权和自主营销为重

点，鼓励企业在国际市场的竞争中

树立品牌意识。着力培育更多创

新驱动示范企业，引导外贸企业创

新驱动、提质增效，加快形成以渠

道、品牌、技术、质量、服务为核心

的出口竞争新优势。

众泰公司生产车间众泰公司生产车间


